

## Serie “Construcción del odio en redes sociales”

### Informe No. 10

31 de mayo del 2021

Seminario sobre Violencia y Paz (SVyP) de El Colegio de México

Proyecto Odio y Concordia

## Violencia en la Jornada Electoral 2021: el caso de Sonora

El próximo 6 de junio los mexicanos votaremos entre fuegos cruzados, la ola de violencia ha cobrado la vida de 34 aspirantes a cargos de elección popular; las campañas políticas exacerbaban la polarización como estrategia electoral y las redes sociales son un vehículo para magnificar la polarización que alienta los discursos de odio.

### Objeto de análisis

Esta semana analizamos el comportamiento en redes sociales de dos eventos que han marcado la disputa electoral por la gubernatura de **Sonora**. El primero se refiere al **asesinato de Abel Murrieta, candidato por Movimiento Ciudadano a Cajeme, Sonora**, el 13 de mayo; el segundo a la **declinación del candidato a la gubernatura por MC, Ricardo Bours**, el 17 de mayo.

La ola de violencia ha cobrado la vida de 88 políticos, de los cuáles 34 aspiraban a cargos de representación en la actual Jornada Electoral (Etellect Consultores). El mapa muestra las entidades federativas donde han ocurrido estos actos violentos. A mayor intensidad del color mayor cantidad de candidatos asesinados (figura 1).



@sviolenciapaz



@sviolenciapaz



@sviolenciapaz

Figura 1. Mapa de aspirantes y candidatos a cargos de elección asesinados rumbo al 6 de junio, por entidad federativa.



Nota: Elaboración con 26 de los 34 casos registrados.

## El asesinato de Abel Murrieta

El 13 de mayo un grupo de hombres armados **asesinó** al candidato de Movimiento Ciudadano a la alcaldía de **Cajeme, Sonora, Abel Murrieta**.

Abel Murrieta fue procurador de Sonora entre 2004 y 2012, cuando ocurrió el incendio de la guardería ABC en Hermosillo. El grupo de padres de los 49 niños que murieron el 5 de junio de 2009 lo acusaba de no haber realizado un buen trabajo como procurador. En referencia al asesinato, uno de los padres declaró a los medios: **“es algo que le pasó a él**



@sviolenciaypaz



@sviolenciaypaz



@sviolenciaypaz

porque algo debía o algo feo estaba haciendo, porque no nada más así alguien llega y te mata”.

El 15 de mayo, la campaña del político publicó en la cuenta oficial de Facebook el video **“Abel grabó este mensaje un día antes de que fuera cobardemente asesinado”**. El mismo fue compartido 1,100 ocasiones, cuenta con 1,912 reacciones y 231 comentarios que analizamos.

En cuanto a los comentarios a la publicación identificamos que la mayoría lamentan el asesinato y expresan condolencias a la familia. También encontramos un comentario que pide **“Justicia para todas las víctimas del crimen organizado”** y añade no omitir **“la participación de este hombre (Murrieta) en el encubrimiento de los asesinos por omisión y lucro de la guardería ABC.”**

El comentario propició un intercambio de insultos que alejó la discusión del tema central: **hay lugares del país donde la violencia determina quién puede aspirar a cargos de elección popular.**

En los ataques contra la usuaria que realizó el comentario destacan quienes exigen respeto por el asesinado y familiares, pero predominan las opiniones a favor y en contra del presidente Andrés Manuel López Obrador. Entre los opositores destaca la acusación de que AMLO ha sido omiso: **“y el peje que? Ya lleva tres años en el poder con mayoría en ambas cámaras, bien puede abrir nueva carpeta de investigación del ABC, y no lo ha hecho!!! La omisión de no hacer nada también es corrupción, así es que te pregunto si culpables hablamos todos lo son por Dios, no sean doble MORALISTAS!!!”**

Los comentarios a favor de AMLO excusan cualquier responsabilidad: **“El (sic) (AMLO) está haciendo lo que se puede y está haciendo demasiado ya con darle a los abuelos lo que merecen Y a los discapacitados (sic) también Son muuuchos años de poder que no se hace nada 70 años del un poder y 12 años de otro poder y que han hecho ????”**



@sviolenciaypaz



@sviolenciaypaz



@sviolenciaypaz

El intercambio de posturas a favor y en contra del presidente continuó: “...no saben ver sino sus regalitos, que no son de él, él tipo nada más hace caravana con sombrero ajeno, es dinero todos los que pagamos impuestos y trabajamos, y que en lugar de poner trabajar ese dinero para crear fuentes de empleo, anda de queda bien regalándolo y tirándolo a disertar (sic) y siniestra para sus voto y ustedes que nada más saben estirar la mano sin trabajar, no se dan cuenta hasta donde nos quiere llevar, al acabo de con su mugroso foro de Saunpaulo (sic) y si no me ccreo (sic), busque a dolores Padierna en ese foro opinando del modelo de Chávez y Maduro y diciendo que lo quieren copiar para méxico (sic)”.

A los usuarios les importa poco fundamentar en el conocimiento sus posturas, lo importante es ganar la discusión frente a cualquier opositor ideológico.

### **La declinación de Ricardo Bours**

El 17 de mayo, **Ricardo Bours renunció a su candidatura** a la gubernatura de Sonora por Movimiento Ciudadano **para apoyar al priista Ernesto Gándara**, quien desde el inicio de la campaña se ha mantenido **segundo en las preferencias del electorado, por debajo de Alfonso Durazo** de la coalición MORENA-PT-PVEM-PANAL.

En el comunicado en el que dio a conocer su decisión, **Bours señaló que el asesinato de Abel Murrieta no es un hecho aislado**, sino el resultado de la **violencia sistémica en el país. Su declinación**, a solo cuatro días de este hecho y en un contexto de amenazas hacia él y su familia, sugiere que **no se trata únicamente de una estrategia, sino consecuencia del contexto violento alrededor de las campañas electorales.**

En la plataforma Facebook, el comunicado tiene 3, 200 reacciones, ha sido compartido 423 veces, y tiene 740 comentarios. En los últimos identificamos que la mayoría celebran la decisión de Bours. Hay también simpatizantes de la 4T que ven confirmadas sus creencias de que los partidos



@sviolenciaypaz



@sviolenciaypaz



@sviolenciaypaz

políticos sólo buscan alianzas para atacar a MORENA: "Asco la misma basura en una sola bolsa", o "No cabe duda que PRIANISTAS y M. C. Son la misma escoria. Aparte de mentirosos, son corruptos (sic). Si en campaña ya están diciendo mentiras no me imagino cuando estén en el poder. Se preguntarán por qué mentiras? Decían los PRIANISTAS que movimiento ciudadano le hacia el favor a morena para dividir y no favorecer al PRIAN cuando es todo lo contrario movimiento ciudadano (sic) es quien le hace el favor al PRIAN ahora lo están demostrando. Que pasa si Morena mantiene la mayoría en el congreso, pues para el 2024 PRIANISTAS movimiento ciudadano (sic) y perredista se unirán. No cabe duda que son la misma escoria"

También encontramos usuarios que se burlan de su decisión por miedo: "Culon (sic) culito", "pensé que no tenías miedo y que ibas en serio al igual que Abel. Que decepción Ricardo (sic)". Frente a esta postura, algunos usuarios justificaron la validez de la decisión del político: "Que fácil es hablar cuando no es Tu persona y Tu familia la amenazada d muerte", "una cosa es que decline el, el era Nuestro candidato, pero no por eso debemos estar descuero en todo con el, algo está pasado y es Muy obvio, el se marcha y no lo culpo, primero esta su familia y el (sic)".

Aun cuando Ricardo Bours declinó en favor de Gándara, las últimas encuestas mantienen la ventaja del candidato de MORENA, Alfonso Durazo. De acuerdo con Latinus-Reforma, **Durazo tiene la mayoría de la preferencia electoral (51%)** y aventaja a Gándara (45%) con seis puntos porcentuales.

Dirimir por medios pacíficos quién es idóneo para ocupar un cargo público es parte de la vida en democracia, **incluso cuando existen dudas sobre las capacidades de los aspirantes.**

El **confinamiento por la actual pandemia** hace de la difusión en las **plataformas digitales un mecanismo idóneo para la rendición de cuentas y divulgación de ideas en la esfera pública.** Sin embargo, la decisión estratégica de difundir **mensajes que polarizan ha**



@sviolenciaypaz



@sviolenciaypaz



@sviolenciaypaz

propiciado que las discusiones acaloradas sobre un tema no se dirijan a las ideas, sino que se conviertan en insultos directos a las personas.

La aprobación cómplice de estas prácticas por parte de políticos de todos los partidos sólo porque involucra a ciudadanos del polo ideológico opuesto, mina peligrosamente el funcionamiento de la democracia en México.

La convivencia armónica requiere que los actores políticos muestren liderazgo para mejorar el tono de la discusión a pesar de que los insultos sean redituables para obtener ventajas electorales.

Este informe es parte de una serie de investigaciones semanales que realiza el Proyecto Odio y Concordia y que contempla monitorear el discurso de odio en las redes sociales.

Elaborado por: Abraham Trejo y Gabriela Cruz.

Coordinación del Seminario sobre Violencia y Paz: Sergio Aguayo.

Más información y contacto: [atrejo@colmex.mx](mailto:atrejo@colmex.mx)



@sviolenciapaz



@sviolenciapaz



@sviolenciapaz

